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凡事往好处想——— 三国最大赢家———

没有什么了不起
□ 蔡 澜

老谋子司马懿
□ 秦 涛
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爱海的人，可以当船员、
渔夫，但这一些工作都是动
的；看海的静，有什么好过当
守灯塔的人呢？

灯塔由燃油到用电，一切自动化，但
那些灯泡坏了还需要人来换。不过当今
有人造卫星导航，灯塔只能当明信片的
背景。

站在舞台上，被千万的灯光照耀，和
死守着一支灯，都同样要过。人生，看你
如何选择和被命运安排罢了。

他说过：“我每天看灿烂的黎明和日落，
背后还有无数的曼哈顿灯火，一生何求！”

人生要学的，太多
享受姜花的香味，已到尾声，秋天一

到，它就消失了。
我对姜花的迷恋，从抵达香港那一

刻开始，那阵令人陶醉的味道，是我们这
些南洋的孩子没有闻过的。

这里的人身在福中不知福，一年四
季有花朵和食物的变化，人生多姿多彩，
哪像热带从头到尾都是同一温度，那么
单调。

姜花总是一卡车一卡车运来，停在
街边，就那么贩卖。扎成一束束，每束十
枝，连茎带叶，甚为壮观。

一般空运来的花，都尽量减低重量，
剪得极短，姜花则留下一根很长的茎，长
度有如向日葵的，插入又深又大的玻璃
花瓶中，很有气派，绝非玫瑰能比。

花贩很细心地在花茎的尾部东南西
北贯穿地割了两刀，这么一来，吸水较
易。花呈子弹形，尖尖长长，在未开的时
候。下面有个花萼，绿叶左右捆着，有如
少女的辫子。一个花托之中，大概有六到
九朵尖花，这时一点都不香。

插了一两个晚上，尖形的花打开，有
四片很薄的白花瓣，其中一瓣争不过兄
弟姐妹，萎缩地成为细细的一条，不仔细
看是觉察不到。花瓣中间有花心，带着黄
色的花粉，整朵花发出微弱的香味，但是
那么多朵一起开着，全间房子都给她们
的芬芳熏满了。

在把茎削开时，花贩也会把花托中
间那一朵拔掉，他们说这么一来其他的
花才会开得快，不知道是什么道理，总之
是祖先传下来的智慧，错不了。有时，买
了一束插上，花开得很慢，像我这次只在
澳门过一个晚上，早上买的，如果当晚不
开，就白费工夫。花贩教我，拿回去后浸
一浸水，就能即开。照做，果然如此，又上
了一课。人生要学的，太多。

有个好榜样，脚踏实地地做人
本来在九龙城候王道上的“张贵

记”，一家数口经营，老父无心做，就将它
解散了。主掌此店的大家姐，数月前在街
市内开了一个小档口，继续卖花卖菜，起
名为“明园”。

一般菜摊，连名字招牌都没有，“明
园”的有一个LOGO，画着一个蹲着种花

的农夫，背景一个太阳，代表日出而作。
街市左边那个门口也摆了些小植物，指
示客人到6279-281档购买，非常专业。

什么人设计的呢？原来是大家姐的
女儿。她在中文大学音乐系毕业，每天早
上来这里，哼着粤曲小调，见到她都是开
开心心的。

“大学生，不怕人家笑你卖菜？”我从
她小看到大，放肆一点也不要紧。

“帮妈妈做事，光明正大。”她笑着
说。有时，也看到一两个年轻小伙当她的
助理，多是学校同学和对音乐有共同爱
好的人。

各种新鲜的蔬菜上，插着一块小牌
子，用中、英、菲律宾三种文字标明菜名。

“哪里学来的？”我问。
“她们来买菜时问的。”她回答。
这一辈的人，儿女都知父母之辛勤，

有个好榜样，脚踏实地地做人，摊档一
忙，需要人手，都来了。办完了事，轻轻松
松，玩电动游戏机，唱喜欢的流行歌，看
见了打从心中喜欢。

(连载完，有删节。)
“暮春者，春服既成，冠者五六人，童

子六七人，浴乎沂，风乎舞雩，咏而归。”
明天开始连载《咏而归》，这本书收录了
李敬泽历年来所写的有关古人古典的短
文，以春秋先秦为主，兴之所至，迤逦而
下，至于现代乡野。由家国天下，归结到
春水春风、此身此心。敬请关注！

退一步，求的是进一万
步

曹操今年四十七岁，正
当年富力强。在去年的官渡

之战中，曹操刚刚打败北霸天袁绍，成为
中原独一无二的霸主。

曹操拔剑四顾，睥睨天下；麾指所
向，试问有谁还能抵挡？

当然，逃跑的袁绍和他的几个儿子
还在北方苟延残喘，有待我去赶尽杀绝；
周边的一些小军阀已经开始瑟瑟发抖考
虑前途问题了，有待我去开导驯化；可恨
的刘备，官渡大战的过程中一直像苍蝇
一样骚扰后方，有待我去拍死；东南半
壁，以前的主子孙策刚死，现在掌握在小
年轻孙权手里，有待我去吓唬吓唬他，争
取兵不血刃拿下江东。嗯，统一全国看来
只是时间问题了。

曹操收敛思绪，打算趁袁绍新败，即
将挥军北上追杀穷寇的这个空当儿，办几
件事情。比如，二十八年前，当时的京兆尹
司马防提拔我做洛阳北部尉。那是我曹操
这辈子的第一个官衔。如今，听说司马防
的儿子们很有出息，该是投桃报李的时候
了。曹操打定主意，派人来司马家征辟已
经到了出仕年龄的司马朗和司马懿。

此时，司马朗已是三十一岁(《三国
志》作二十二岁，错)的大龄青年，修身齐
家的功夫相当了得，慨然有治国平天下
之心。有此机会，欣然出仕，在曹操的司

空府当了一名属官。
这是当时的正常仕进路线：三公属

官——— 地方县令守长——— 中央高级官
员。对于正在等待跳槽时机和实力派大
老板的司马懿来讲，这当然也是不可多
得的机会。但是，司马懿选择的是———

拒绝！
他拒绝曹操聘请的理由也很奇特：

我得了风痹，也就是严重的风湿病，严重
到长年累月下不了床。

司马懿莫不是失心疯了？
当然不是，他有自己的考虑。
如果和大哥一起上任，那么大哥凭

着他的名气(老神童)和身份(司马家长
子)，升迁速度必然在我司马懿之上。

退一万步讲，即便凭借能力能赶超
大哥，曹操府中的要职都已经被荀彧、
荀攸、郭嘉、贾诩、程昱这些传说中的
超一流谋士占据了。在别人眼中，我不
过是个靠关系进来的纨绔子弟罢了，有
什么资格去和他们争？而且，就目前的天
下形势来讲，袁绍虽然新败，但似乎还没
有到一蹶不振的地步；袁曹之争，鹿死谁
手，尚未可定。当今之世，君择臣，臣亦
择君。选择一个老板，就是一次风险投
资。如果急着应曹操的征辟，一旦袁绍翻
盘，这项风险投资就要泡汤。

更何况，曹操并不是一个理想的老
板。在他手下，世族与寒族一视同仁；
甚至由于曹操本人出身并不太光彩，乃

是宦官的干孙子，寒族的代表，所以寒族
人士更受曹操青睐，世家大族受到一定
程度的打压。我司马懿身为河内司马氏
的代表，自然不可贸然追随曹操。

再者，大哥司马朗已经在曹操手下，
我司马懿还可以观望观望，看看哪家老
板有潜力。看今天的局势，未必那么容易
天下一统。我兄弟数人，各保一家，岂非
给我司马家族上了多重保险？

司马懿高卧病榻。他要放长线，钓大鱼。
使者领着司马朗回到曹操府第。曹

操见只领回来一个人，显然对没领回来
的那个更感兴趣。他心不在焉地吩咐人
事经理给司马朗安排了一个职位，接着
饶有兴致地想知道司马懿的情况。

使者说，司马家的老二得了风痹，不
能起床。

风痹？曹操一笑，论装病我是祖宗！
我曹操十几岁就能装中风把叔父玩得团
团转，你区区司马懿瞒得过我？

你有没有亲眼见司马懿卧床不起？
没有，属下只在前堂，未曾去后房。
你现在去刺探一下，看他是不是真

起不来了。慢……你后天去刺探一下。
是。
使者离去，曹操对这个学自己十几

岁时耍的把戏的二十多岁的年轻人产生
了莫名的感觉。

居然使出装病这么幼稚而富有想象
力的办法，年轻真好啊！

□ 许晓青

校园题材影片《 闪光少女》展现青年一代
对民族音乐与西洋音乐的思考而获好评，以藏
族原生态演员为主体的纪实影片《 冈仁波齐》
票房接近１亿元。

这些原本在电影业内被视为“ 小众片”的
作品又是如何在这个暑期实现逆袭的？

“蚂蚁”搬动“大象”

去年１２月，中国超越美国，以４０９１７块银
幕，成为世界上电影银幕最多的国家。《中国
电影报》上月披露的最新数据显示，截至今年
５月底，我国银幕数已达４．５万块，超过北美市
场的４３５３１块。这意味着，单从基于银幕数的
市场空间看，中国已稳居世界第一。

业内人士分析，从北京、上海、广东等一
线“ 票仓”不断升级影院服务，到我国二、
三、四线城市银幕资源扩容，这都成为“ 小众
片”逆袭影市的重要硬件保障。

过去十多年间，中国电影产业实现快速增
长，也不乏个别的“ 蚂蚁”迅速搬动“ 大象”
的案例。比如，２０１１年，滕华涛执导的《 失恋
３３天》上映数日票房过亿，同一年李玉执导的

《 观音山》也获得较好的市场口碑。
上海电影家协会副主席、上海戏剧学院教

授石川认为：五六年前的中国电影市场，只有
不到１００００块银幕，“蚂蚁”搬动“ 大象”的奇
迹只是零敲碎打，运气成分依然存在。而现在
基于４．５万块银幕的电影市场，理论上有容量
为“ 小众片”提供更多空间。

８月，讲述ＮＢＡ原球星马布里在中国ＣＢＡ
赛场“ 寻找自我”的体育电影《 我是马布里》
发布提档信息，纪实影片《 冈仁波齐》的姊妹
篇《 皮绳上的魂》也将公映。这意味着，这些

“ 小众片”将为暑期电影市场提供更多的观影
选择。

借力国际电影节展

值得一提的是，今年暑期影市中的“ 小清
新”影片有相当一部分曾代表中国参加国际影

视节展活动。比如在今年６月举行的上海国际
电影节上，《闪光少女》《我是马布里》就曾在

“ 传媒关注”单元获得较高评价，马布里本人
“ 无痕迹”的演出，还使他获得最受传媒关注

新人男演员奖，《闪光少女》更是一举斩获５个
奖项。

又比如，早前在东京电影节获奖的《 警察
日记》《不成问题的问题》等，也陆续回到国
内公映，受到观众好评。

比照过去几年，如今形形色色的国产“ 小
众片”正趁热打铁，集中亮相商业院线。上海
国际电影节组委会执行副秘书长傅文霞说，早
年电影节曾孵化《 钢的琴》《 Ｈｅｌｌｏ！树先
生》《白日焰火》等一批“ 小众片”，其走上商
业院线公映之路比较艰难，近年来同样是来到
电影节的作品，有不少很快在商业院线取得高
票房和好口碑，比如《 烈日灼心》《追凶者
也》等，这说明中国电影观众的需求也随着电
影节展活动的举办更加丰富多样。

“讲好中国故事”是制胜法宝

最近在一场点映会上，青年演员吴尊对
“ 粉丝”说，《我是马布里》这部作品讲述的

不仅是篮球比赛和运动精神，还有马布里这位
球星与其父亲之间的亲情，最打动人的地方显
然不是演员的长相或球技，而是银幕上讲述的
家庭故事。

同样，不“ 靠脸吃饭”的纪录电影《 摇摇
晃晃的人间》将农村女诗人余秀华的真实状态
搬上大银幕。今年以来，这部作品通过观众集
中报名买票的方式，实现了１３２座城市的“ 接
力点映”，共放映３３６场，总体上座率超八成。

石川分析，电影离不开优秀的演员，但整
个产业的发展绝对不是“ 靠脸吃饭”，首先要
尊重市场规律，“小众片”有其独特的观众需
求，可以从供给侧上让更多观众有机会通过多
渠道接触并观看到作品。

专家认为，“讲好中国故事”始终是制胜
法宝，如果没有好故事，院线排片就不会青睐
影片，市场和票房也不会被“ 跪求”而来，

“ 小众片”的发展还需要靠过硬的质量、恰到
好处的发行和放映模式，来形成更多突破。

（ 据新华社上海８月３日电）

□ 本报记者 王 磊

足协杯被申花队淘汰出局后，泰山队主教练马
加特表示，泰山队要把精力集中到联赛上。回到联
赛中，马加特的第一个考验，就是与德国老乡施密
特的对决，8月5日19时35分，马加特执教的泰山队
将在客场挑战施密特执教的国安队。

德国队在巴西世界杯上一举夺魁后，德国足球
开始风靡全球，但是德国教练却始终与中超联赛无
缘。直到2 0 1 6赛季的泰山队请来了马加特“ 救
火”，中超才第一次拥有了德国教练的一席之地。
通过马加特，中超球迷也第一次了解了德国足球的
威力。

在上个赛季带领泰山队惊险保级之后，马加特
在新赛季帮助泰山队成功“ 蜕变”。在投入减少、
多名主力出走的情况下，泰山队的成绩却上来了。
上一轮主场2：1击败上港队之后，泰山队在少赛一
场的情况下，距离第三名权健队只有1分分差，距
离“ 领头羊”恒大队只有7分分差。

一时间，关于“ 泰山队能否冲击恒大霸权”的
话题，成为网友讨论的重点。对此，马加特毫不掩
饰自己对于冠军的渴望：“对于我个人来说，当然
希望为争冠而战。”但是他话锋一转，“但人还是
要现实一点。”其中，马加特专门提到了施密特，

“下周在北京，将与我的德国老乡对决，他来之
后，国安队的战绩很好。”

事实上，这不是马加特第一次赞美施密特了。
早在施密特接手国安队之初，马加特就对于施密特
赞不绝口：“他是一位不错的教练，纯碎的德国式
的训练理念可以贯彻到球队中，球队会从中获益，
成绩也会提高。”果不其然，施密特上任之后，国
安队豪取四连胜，积分榜上追至第五名，只比泰山
队少3分。

对于性格偏执的马加特来说，他很少去赞美其

他教练，更何况是一位比自己年轻14岁的小字辈。
之所以赞美施密特，只因为他们俩惺惺相惜。

尽管马加特执教过拜仁、沙尔克04、沃尔夫斯
堡等诸多德甲豪门且战绩斐然，但自从2012年离开
德国后，他已远离德国足球5年。很多人都认为，
马加特已经过时了，尤其是马加特引以为豪的“ 魔
鬼训练”方式，更是被许多人质疑，但偏执的马加
特始终认为自己的体能训练是战术实施的基础。

比马加特小14岁的施密特，在执教履历上，远
不如马加特。施密特真正引起外界重视，是在执教
奥地利萨尔茨堡红牛时，带领球队在欧联杯一鸣惊
人。而施密特唯一的顶级联赛执教经历，就是在红
牛成名后，转投勒沃库森并连续三年带队征战欧冠
联赛。

但在偏执上，施密特不亚于马加特，很多球迷
甚至为施密特贴上了“ 马加特二世”的标签。施密
特要求球员用疯狂的跑动和凶狠的拼抢限制对手推
进，同时用两个边路的快速突击形成进攻机会。施
密特的高压打法，对于体能有严格的要求，马加特
的“ 魔鬼训练”，便是施密特的必备课程。

相比于专注防守的马加特，施密特更加痴迷于
高压进攻。执教红牛队期间，他麾下的两名前锋索
里亚诺和阿兰联手打进57球。欧联杯中，红牛队
6：1淘汰阿贾克斯队。热身赛中，红牛队3：0完胜
拜仁队。执教勒沃库森时期，施密特同样大打攻势
足球，带领“ 药厂”多次打出大比分。

来到国安队之后，施密特的高压进攻初见威
力，4场比赛打进8球。虽然伊尔马兹转投土超，但
施密特旧将索里亚诺状态奇佳，最近4场比赛打进7
球，是国安队状态回勇的头号功臣。不过，施密特
要想击败马加特并不容易。马加特最为擅长的就是
防守反击，泰山队目前只丢了18个球，是中超最佳
防线。

到底是施密特的高压进攻更猛，还是马加特的
防守反击更犀利？周六晚工体见分晓。

马加特执教的泰山队周六晚挑战施密特执教的国安队———

德国教练的中国德比

“小众片”如何逆袭暑期影市？

8月3日，电影《 起底组》在香港尖沙咀举行开镜仪式，主演陈凯琳（ 右图）和邓丽欣等亮
相。这也是陈凯琳当选2013年香港小姐冠军以来首次出演电影。 □CFP 供图

□记者 王 建 通讯员 魏 伟 报道
本报讯 8月3日，第十三届全运会现代五项

决赛在天津拉开帷幕。在男子个人项目的角逐
中，山东选手张琳彬获得冠军，为山东现代五项
夺得了首枚全运会金牌。另一名山东选手张宇获
得银牌。

上午的击剑比赛，张琳彬排名第二。稍后进
行的游泳项目并不是张琳彬的强项，张宇则表现
出色。下午先后进行了马术、跑射联项的比赛。
马术项目结束后，张宇的总分在36名选手中位列
第2，张琳彬则位列第7。最后的跑射联项，张琳
彬发挥出色，后来居上，获得金牌。张宇获得银
牌。这是全运会现代五项赛场上，首次由同一代
表团的选手包揽男子个人赛前两名。

赛后，张琳彬表示，他是抱着一种拼的心态
去对待比赛的，正因如此，他才能在马术项目结
束后仅排名第7的情况下，后发制人，拼下了这
枚金牌。张宇表示，他和张琳彬之所以能包揽前
两名，跟平时的刻苦训练分不开，他也期待在团
体赛中继续有上佳表现。

现代五项比赛由击剑、游泳、马术和跑射联
项共五个项目组成。山东此前在全运会该项目上
的最好成绩是铜牌。本届全运会，山东现代五项
共有7人获得了决赛权，男子4人，女子3人。

山东现代五项首夺全运金牌

8月3日，张琳彬（ 左）和教练在领奖台上。



据新华社南昌８月３日电 作为反映我军发展
历程的革命历史剧《 热血军旗》８月３日晚登陆
ＣＣＴＶ－１黄金档，献礼建军９０周年。

《热血军旗》由中国人民解放军八一电影制
片厂、中国电视剧制作中心、江西省出版集团公
司等单位共同出品，讲述了１９２７年中共中央政治
局“ 八七”会议前后，中国共产党积极开展创建
人民军队的探索和实践的光辉历史。该剧力争最
大限度地还原历史，通过刻画南昌起义、秋收起
义、广州起义、三湾改编、朱毛会师、古田会议
等革命历史事件，对人民军队诞生的历史背景进
行全景呈现。

据了解，该电视剧拍摄历时一百多个工作
日，取景辗转半个中国，全剧共有１３００个场景，
有名有姓的角色超过５００人。

电视剧《热血军旗》央视开播

据新华社巴黎８月２日电 在巴塞罗那队２日
宣布内马尔离队的消息后，这位巴西球星已无限
接近传闻中的生涯下一站巴黎圣日耳曼队。包括

《 队报》《巴黎人报》在内的多家法国媒体报道
称，内马尔将于３日抵达巴黎，并有望最早于４日
与“ 大巴黎”正式完成签约。

现年２５岁的内马尔加盟巴黎圣日耳曼传闻已
久，他于２日上午来到巴萨训练基地与队友们话
别，巴萨也在一份公告中宣布了内马尔即将离队
的消息。“在父亲和顾问的陪同下，内马尔今早
向俱乐部告知了其离队的决定，”巴萨同时在公
告中说，已告知内马尔团队必须要一次性支付合
同内规定的２．２２亿欧元（ 约合１７.７亿元人民币）
的买断费用。

另据《 巴黎人报》报道，内马尔有望与巴黎
圣日耳曼签下为期5年的合同，年薪将达到３０００
万欧元。这将是其在巴萨期间薪水的3倍。

内马尔已无限接近“大巴黎”
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